



学校教育目標
豊かな心で
やりぬく子
恵那市立三郷小学校
令和4年6月27日

早いもので、1学期も残すところ3週間となりました。プール掃除、プール開き、歌舞伎講演、なかよしフェスティバル、修学旅行等々、多くの活動が行われた6月。一つ一つの活動を通して、子どもたちの成長を感じることができ、とてもうれしく思います。

さて、6月9日に岐阜県PTA連合会定期大会に参加し、木村泰子先生のお話を聴かせていただきました。私自身、木村先生の著書の内容は、子どもたちを理解する上で大切にしたいことの一つとなっています。今回の講話もふまえ、「子どもを理解する」ことについて考えてみます。

なぜ、こんな言動をするのだろうか？ ～子どもの言動から何を見ようとするか～

校長 桐山 明工

ある物事が「ふつう」とか「当たり前」という価値観は、どんな環境でどんな人生経験を積んできたかによって変わります。例えば、整列する時に、「気をつけ」「前へならえ」と号令をかけられ、手を前に伸ばして並ぶのが「ふつう」・「当たり前」の時代がありました(今もそうかもしれません)。また、学校で椅子に座って授業を受けるのは日本の学校の「ふつう」・「当たり前」です。

しかし、いろんな「ふつう」・「当たり前」によって、苦しむ子どもたち(大人も)がいて、「ふつう」・「当たり前」にできない子どもに対して、「なぜ、そんなふつうのことができないの?」という話になることがあります。

「発達障がい」という言葉を聞くようになって随分になりますが、特性をもつ子どもへの対応について、マイナス的な発想で「〇〇さんは、**だから…」という言葉で片付けようとする場面に遭遇したことが少なくありません。そして、子どもたちの目に見える言動についての対応策は練られても、なぜそんな言動をするのかということまで意識をもっていくことはなかなかできないものです。さらに、なぜそういった言動をするのかという理由をその子自身がわからなかったり、うまく説明できなかつたりすることも多いです。

ただ「〇〇してはいけません」と声をかけ、なぜ〇〇してはいけないかを説明しても、うまくいくとは思えません。しかし、「なぜ、この子は〇〇するのだろうか?」という視点で子どもをとらえると、違った何かが見えてくるように感じます。

木村先生が初代校長として勤務された大阪市立大空小学校は、ドキュメンタリー映画「みんなの学校」で脚光をあびました。大空小学校には、他の学校で不登校だったり、うまく受け入れてもらえなかつたりして、転入してくる子がたくさんいたそうです。そんな子どもたちが大空小学校では毎日元気に登校してくるようになるのはなぜでしょう?それは「空気がちがう」からだそうです。

大空小学校と違って、前の学校は「刑務所」だと感じた理由、それは…1. 教室から勝手に出られないこと(檻から勝手に出られない刑務所と同じ)。2. 教室の中で勝手に動くことを禁じられて、椅子にじっと座れと叱られる(刑務所で動くなと言われていたのと同じ)。3. 「おれ嫌やなー」とか思ったことをしゃべると怒られる(刑務所の中では勝手に話せない)。の3つだそうです。どう感じますか?

この子は、「じっと座っていると苦しいから体を動かす。さらに苦しさに耐えられなくなると教室を出ていく。」という行動の理由があるのです。「じっと座っていると苦しい」という感覚は、本人以外わからないものです。そこに思いを寄せることで対応が変わるように思います。

もちろん「子どもに寄り添う=子どもの思い通りにする」ということではありませんし、好き勝手に行動することを認めているわけでもありません。子どもの言動の目には見えない部分を見ようとする意識をもつことが、子どもを理解する上で必要だと思います。

参考: 木村泰子著 「『ふつうの子』なんて、どこにもいない」(家の光協会)

7月の予定

行事予定・下校時刻は変更する場合があります。

日	曜	行 事	低学年下校
7/1	金	授業参観／情報モラル研修会 学級懇談会／集団下校14:25	集団下校14:25
7/2	土		
7/3	日		
7/4	月	6年陶芸教室 2年全校研究会	集団下校14:35
7/5	火	委員会	1～3年15:00
7/6	水	2年陶芸教室	1～3年15:00
7/7	木	根ノ上研修（5年）	1,2年15:00
7/8	金	根ノ上研修（5年）（なかよしクラブ）	1,2年15:00
7/9	土		
7/10	日		
7/11	月		1～3年14:35
7/12	火		1～3年15:00
7/13	水	クラブ ぎんちゃん「虹色キッズ」取材	1～3年14:00
7/14	木	着衣水泳（5, 6年）	1,2年15:00
7/15	金	分団会／集団下校15:00 4年陶芸教室	集団下校15:00
7/16	土		
7/17	日		
7/18	月	海の日	
7/19	火	大掃除／集団下校15:00	集団下校15:00
7/20	水	1学期終業式／集団下校13:10	集団下校13:10
7/21	木	夏休み（8月25日まで）	
7/22	金		
7/23	土		
7/24	日		
7/25	月		
7/26	火		
7/27	水		
7/28	木		
7/29	金		
7/30	土		
7/31	日		

<8月の主な予定>

- 8日 停電のため閉庁日（～9日）
- 12日 閉庁日（～16日）
- 25日 5, 6年防災キャンプ
- 26日 2学期始業式
- 29日 夏休み作品展、集団下校14:00
- 30日 夏休み作品展、集団下校14:00
- 31日 夏休み作品展、集団下校14:00

<連れ去り未然防止教室>



6月17日に連れ去り未然防止教室がありました。怖い人からどう身を守ればよいかやプライベートゾーンの意味について説明を受け、身の回りに潜んでいる危険について確認することができました。

知らない人と話すときは距離をとって話すことや「だるまさんがころんだ」のように状況確認をする癖を付けようというワードは、すぐにでもできそうで何度も練習してみました。

<なかよしフェスティバル>

なかよしグループでいろいろなゲームに取り組みました。高学年の子が低学年にコツを教えたり、お互いに応援し合ったりして、ゲームを盛り上げ、みんなで楽しみました。



<プール開き>

天気に恵まれ、プールに入ることができました。今年は高学年に着衣水泳の時間を設け、水の危険から身を守る方法を学習する計画です。安全に楽しむことができるよう指導していきます。